

geschildert, analysiert und auf ihre Zukunft hin dargestellt. Dem Leser wird deutlich, wie umfassend die südafrikanische Regierungspolitik der sogenannten „getrennten Entwicklung“ das gesellschaftliche Leben wie das des einzelnen Menschen bis in die Privatsphäre hinein reglementiert. Erschütternd ist es zu erkennen, wie stark die weißen Südafrikaner sich in eine immer größer werdende Isolierung von ihrer eigenen Umwelt begeben. Ob der Weg zur Veränderung bestehender diskriminierender Gesetzes- und Gesellschaftsstrukturen derjenige der Evolution oder der der Revolution sein wird, bleibt letztlich offen. Der Verfasser gibt einer evolutionären Veränderung allerdings zunehmend weniger Chancen. Daß der Rassismus nur zur Erhaltung bestehender Herrschaftsstrukturen diene, beherrscht vielleicht zu einseitig die Darstellung. Rassismus hat doch noch tiefer sitzende Wurzeln, als daß er lediglich durch äußere Strukturveränderungen überwunden werden könnte.

Zahlreiche Quellenangaben und ein Index erschließen die Studie auch hinsichtlich einzelner Sachgebiete und Personen.

Claus Kemper

## INFORMATIONEN

*Kirchliches Jahrbuch für die Evangelische Kirche in Deutschland 1971.* Herausgegeben von Joachim Beckmann. Gütersloher Verlagshaus Gerd Mohn, Gütersloh 1973. 398 Seiten. Leinen DM 84,—.

Das Kirchliche Jahrbuch bedarf keiner Empfehlung mehr. Es ist unentbehrlich um seiner vollständigen und verlässlichen Dokumentation willen, die den Weg der evangelischen Christenheit in Deutschland in allen ihren Arbeitszweigen und Lebens-

äußerungen auf das sorgfältigste nachzeichnet und belegt. Darum sollte dieses Jahrbuch nicht nur in einigen kirchlichen Behörden und Bibliotheken seinen Platz haben, sondern Informationsquelle und Orientierungshilfe bis in die Pfarr- und Gemeindebüchereien sein, um den Aufwand und die Kosten dieses in der Ökumene einzigartigen Nachschlagwerkes zu rechtfertigen. (Der Preis könnte niedriger sein, wenn die Verbreitung entsprechend größer wäre!)

Für die Leser dieser Zeitschrift sei u. a. auf die Stellungnahmen zum Antirassismusprogramm des ÖRK und der EKD und im Kirchenbund der DDR sowie den Bericht über die evangelisch-katholischen Beziehungen hingewiesen.

Kg.

*Weltweite Christenheit.* Bilder und Berichte aus der Ökumene. Bildkalender 1974. 26 Photoaufnahmen, darunter 4 Farbbilder. Format 27,5 × 36,5 cm. Verlag Presseverband der Evangelischen Kirche im Rheinland. DM 6,80.

Zum zehnten Male ist der erfreulicherweise jetzt weitverbreitete ökumenische Bildkalender erschienen, der aus Anlaß dieses Jubiläums auch — wie zu Anfang — wieder einige Farbbilder enthält. (Es wäre zu wünschen, daß dies künftig beibehalten wird, auch wenn der stets unverändert gebliebene Verkaufspreis dadurch etwas höher angesetzt werden müßte!) Man wird durch das Jahr geleitet mit zahlreichen Bildern und Berichten aus der ökumenischen Bewegung in allen ihren Ausprägungen, Aufgaben und Problemen, insbesondere in der Dritten Welt. Eine unschätzbare Quelle ökumenischer Information und Bereicherung für Praxis und Haus!

Kg.